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Relatório da reforma 
tributária preserva ZFM

Em parecer apresentado na segunda-feira (9), o relator do projeto de Lei que regulamenta a reforma tributária no Senado, Eduardo Braga (MD-AM), 
ampliou os benefícios tributários para a Zona Franca de Manaus (ZFM). O parecer deve ser votado na Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) na 
quarta-feira. Braga colocou no parecer a redução de alíquota da Contribuição Sobre Bens e Serviços (CBS) para comerciantes de dentro da ZFM. 
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O Brasil atingiu, no 
dia 3 de novembro 
deste ano, um re-
corde de geração 

média horária de energia 
eólica, atingindo 23.699 
megawatts médios (MW-
med). No dia seguinte, um 
novo recorde foi alcança-
do, desta vez de geração 
média diária, com 18.976 
MWmed. Os números fo-
ram divulgados nesta se-
gunda-feira (9) pelo Mi-
nistério de Minas e Energia 
(MME).

Segundo a pasta, os 
resultados “destacam o 
avanço da energia eólica 
como uma fonte essencial 
para a matriz energética 
do país”, confirmando o 
papel dessa tecnologia no 
fornecimento sustentável 
de energia.

As condições meteoro-

lógicas favoráveis impul-
sionaram a expansão da 
infraestrutura de parques 
eólicos, especialmente 
na Região Nordeste, res-
ponsável pela maior parte 
do crescimento no Brasil, 
informou o ministério. O 
MME ressalta ainda que 
esses recordes refletem o 
impacto positivo das polí-
ticas públicas de incentivo 
às tecnologias renováveis 
e destacam o compromisso 
do Brasil com a transição 
energética, alinhando-se 
aos objetivos globais de 
sustentabilidade. “Os re-
sultados geram também 
perspectivas econômicas 
otimistas, uma vez que a 
energia limpa atrai novos 
investidores, reduz a de-
pendência de combustí-
veis fósseis e gera emprego 
e renda para a sociedade.”

Atualmente, a capacida-
de instalada total de usinas 
eólicas no Brasil é próxima 
de 33 mil megawatts (MW), 
representando cerca de 
13,5% da matriz elétrica na-
cional, conforme dados do 
Sistema de Informações de 

Condições meteorológicas favoráveis impulsionaram 
a expansão da infraestrutura de parques eólicos

DIVULGAÇÃO/PAC

Geração, da Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel), também disponi-
bilizados pelo MME.

Benefícios
De acordo com o Cen-

tro Nacional de Monitora-
mento e Alertas de Desas-
tres Naturais (Cemaden), 
o Brasil atravessou o pior 
período de evolução tem-
poral da seca, e a energia 
eólica auxiliou na pre-

servação dos reservató-
rios hidrelétricos, devido 
aos períodos de seca ve-
rificados neste ano. “Ao 
consolidar-se como uma 
referência mundial em 
energia renovável, o Brasil 

reafirma sua liderança no 
setor, demonstrando que 
a energia dos ventos é uma 
fonte inesgotável de pro-
gresso e desenvolvimento 
sustentável”, destacou o 
MME.

Informação foi 
divulgada pelo 
Ministério de Minas e 
Energia e é referente 
a novembro

Brasil bate recorde de geração 
de energia eólica em novembro
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Age nas sombras para esconder a engrenagem 
da perseguição”

No governo Lula, custos de estatais explodem 
e lucro desaba

Custo sem benefício
Se a farra no valor da folha 

salarial aumentou exponencial-
mente, caíram em 2023 o lucro 
das estatais (-28%) e seu fatu-
ramento (-5,2%).

Fazenda de cabide
O número de funcionários de 

estatais federais caiu de 476,2 
mil em 2019, para 434 mil em 
2022. Em 2023 voltou a subir, 
para 436,3 mil.

Recorde negativo
Os R$130,2 bilhões torrados 

com salários e benefícios nas es-
tatais é o maior valor desde 2020, 
mesmo corrigido pela inflação.

Concentração
Cerca de 82% de todos os 

funcionários de estão em cinco 
estatais: Banco do Brasil, Caixa, 
Correios, Petrobras e uma certa 
Ebserh.

Deputados acusam ação polí-
tica de Dino no MA

O rompimento político do minis-
tro do Supremo Tribunal Federal, 
Flávio Dino, com o governador do 
Maranhão, Carlos Brandão (PSB), 
esquentou o clima na Assembleia 
Legislativa. Com medo de repre-
sália do ministro, poucos ousam 
se manifestar como o deputado 
estadual Dr. Yglésio (PRTB), que 
usa a tribuna da Alema para acu-
sar Dino de atuação política no 
Estado. Sob reserva, adversários 
do ministro criticam a interferên-
cia dele no TCE-MA. A coluna pe-
diu esclarecimentos ao ministro, 
por meio da sua assessoria, mas 
não obteve resposta até fechar 
esta edição.

Desafeto
O ministro suspendeu a elei-

ção para o tribunal de contas, 
com tudo para lograr vencedor o 
apoiado de Brandão, ex-vice de 
Dino e atual desafeto.

STF é logo ali
A ação é do Solidariedade do 

estadual Othelino Neto. Que tam-
bém tenta anular no STF a eleição 
(que perdeu) para presidência da 
Alema.

Em família
Othelino é chegado de Dino. É 

casado com Ana Paula Lobato 
(PDT), suplente alçada ao posto 
de senadora com ascensão de 
Dino ao STF.

Jatinho supremo
Presidente do STF, o ministro 

Luís Roberto Barroso ainda é a au-
toridade que mais utiliza jatinhos 
do Grupo Especial de Transporte 
Aéreo da FAB: foram 127 voos só 
este ano, mais de um a cada três 
dias.

E a gente pagando
Os 40 ministros do governo, co-

mandantes das Forças Armadas e 
os presidentes da Câmara, Senado 
e do Supremo Tribunal Federal já 
conseguiram realizar 1.475 voos, 
até novembro, nos jatinhos da 
FAB.

Calendário curto
Com o recesso parlamentar pre-

visto para começar oficialmente 
no próximo dia 23 de dezembro, 
deputados federais e senadores 
trabalham apenas até a próxima 
quinta-feira (19).

Quadro inverso
Viraliza nas redes sociais o “mo-

nitor da violência” que aponta 
São Paulo como o Estado com o 
menor índice de mortes violentas 
proporcional à população. O Ama-
pá lidera tem índice 700% maior 
que São Paulo.

Leilão
O senador Flávio Bolsonaro (PL-

-RJ) não confia em qualquer com-
promisso fiscal vindo do governo 
Lula, exímio gastador. avalia que 
“se precisar, [Lula] vende o Brasil 
pela eleição de 2026”.

Alta é certa
O Copom se reúne nesta semana 

para definir os rumos da taxa de 
juros. No mercado financeiro, não 
tem quem aposte em manuten-
ção. A dúvida é sobre a elevação, 
0,5%; 0,75% ou 1%. A maioria apos-
ta em 0,75%.

Reforma vem aí
Aumenta a fervura em Brasília 

para que Lula antecipe a reforma 
ministerial de 2025, prevista para 
depois da eleição para o comando 
da Câmara e do Senado. O faminto 
PSD cota maior na Esplanada.

Mudança no Bacen
O Senado sabatina nesta terça 

(10) os três indicados de Lula para 
diretorias do Banco Central: Nilton 
Davi (Política Monetária), Gilneu 
Viva, (Regulação) e Izabela Correa 
(Relacionamento Institucional).

Pensando bem...
...sem economia, o governo não 

tem o que gerenciar.

Poder sem Pudor
Como lidar com bajuladores
Os políticos estão sempre cer-

cados de bajuladores, e gostam. 
Mas houve exceções como An-
tônio Carlos Andrada, presidente 
da província de Minas Gerais. Ele 
retornava de viagem à Europa 
quando um assessor bajulador 
tomou uma lancha no cais e foi 
recebê-lo ainda a bordo do navio, 
antes mesmo de o ilustre político 
reencontrasse a própria família. O 
presidente se vingou: “Você está 
cada vez mais careca!” O puxa-
-saco respondeu, nojento: “Sim, 
mas cada vez mais amigo de Vossa 
Excelência!”

Após quatro anos consecutivos de redução no excessivo número de funcionários, as empresas es-
tatais do governo federal voltaram a inchar e onerar a folha no governo Lula (PT). Além de diversos 
benefícios, aposentadorias e planos de saúde especiais, os empregados de estatais estão fora do teto 
salarial do funcionalismo. Em 2023, foram R$130,2 bilhões gastos com pessoal, segundo o Relatório 
Agregado de Empresas Estatais Federais. Em 2022, esse custo foi bem menor: R$115,8 bilhões.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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Deputado Marcel van Hattem (Novo-SC) sobre o modus operandi da Polícia Federal
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Como Manter Seu Pet Seguro 
em um Ambiente Verde!  

Conviver com gatos e plantas pode parecer 
um desafio, mas é totalmente possível criar 
um ambiente harmonioso e seguro para ambos. 
Muitas plantas ornamentais comuns são tóxicas 
para os gatos e podem causar desde irritações 
gastrointestinais até problemas mais graves. 
Como veterinária, sempre oriento tutores a 
identificar quais plantas são seguras antes de 
introduzi-las em casa e a monitorar o compor-
tamento dos felinos ao redor do verde.

Entre as plantas tóxicas mais populares estão a 
costela-de-adão, o lírio, a samambaia americana 
e a azaleia. Caso seu gato ingira essas plantas, 
os sintomas podem variar de vômitos e diarreia 
até insuficiência renal ou hepática em casos 
graves. A chave é prevenir, retirando plantas pe-
rigosas ou mantendo-as fora do alcance, como 
em prateleiras altas ou em ambientes restritos.

Por outro lado, algumas plantas são seguras 
e até benéficas para os gatos. A grama de trigo, 
por exemplo, é uma ótima opção para estimu-
lar o comportamento natural de mastigação, 
auxiliando na digestão. Outra planta querida 
pelos felinos é a catnip, que além de ser se-
gura, proporciona momentos de diversão e 
relaxamento. Introduzir plantas seguras é uma 
forma de enriquecer o ambiente do seu gato 
sem preocupações.

Além de escolher as plantas certas, é essen-
cial adotar estratégias para desestimular com-
portamentos indesejados. Ofereça brinquedos 
interativos ou arranhadores para redirecionar a 
atenção do seu gato e use repelentes naturais, 
como cascas de frutas cítricas, para afastá-lo 
das plantas que deseja preservar. A supervisão 
é indispensável, especialmente se você estiver 
introduzindo plantas pela primeira vez no es-
paço do pet.

Outra medida importante é a observação re-
gular. Se você notar que seu gato mastigou 
uma planta desconhecida ou está apresentando 
sintomas como salivação excessiva, apatia ou 
vômitos, procure assistência veterinária imedia-
tamente. A rapidez no diagnóstico pode fazer 
a diferença entre um pequeno susto e uma 
situação grave. Informar o veterinário sobre as 
plantas presentes no ambiente pode ajudar no 
tratamento.

Criar um ambiente verde e seguro para gatos 
é uma questão de planejamento e cuidado. Es-
colha plantas seguras, mantenha as tóxicas fora 
do alcance e observe o comportamento do seu 
gato regularmente. Assim, você pode desfrutar 
da beleza das plantas e do bem-estar do seu 
amigo felino, garantindo que ambos convivam 
em perfeita harmonia.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.

Manaus, terça-feira, 10 de dezembro de 2024
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Em parecer apresen-
tado na segunda-
-feira (9), o relator 
do projeto de Lei 

que regulamenta a refor-
ma tributária no Senado, 
Eduardo Braga (MD-AM), 
ampliou os benefícios tri-
butários para a Zona Fran-
ca de Manaus (ZFM). O 
parecer deve ser votado na 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) na quarta-
-feira.

Braga colocou no parecer 
a redução de alíquota da 
Contribuição Sobre Bens 
e Serviços (CBS) para co-
merciantes de dentro da 
ZFM. O texto aprovado na 
Câmara dos Deputados 
estabelece que um pro-
duto comprado por uma 
empresa da Zona Franca, 
de outras empresas de 
fora, dá a companhia uma 
alíquota zero de CBS. En-
tretanto, se a mesma em-
presa que comprou com 
isenção for revender o 
produto dentro da Zona 
Franca, seria aplicado o im-
posto para o consumidor  
final.

O relator também su-
primiu um parágrafo do 
texto da Câmara que limi-
tava o crédito presumido 
do Imposto Sobre Bens 
e Serviços (IBS) na saída 
de produtos industriali-
zados a “dois terços do 
valor calculado mediante 
a aplicação dos seguintes 
percentuais sobre o im-
posto apurado”.

“É evidente que a indús-
tria perde competitivida-
de na comparação pós-
-reforma com o cenário 
atual. Haverá um aumento 
da alíquota de saída dos 
produtos da indústria in-
centivada na ZFM de 12%, 
relativa ao ICMS, para 18%, 
de IBS, enquanto as alí-
quotas nas operações con-
correntes, em regra, serão 
reduzidas. A manutenção 
do redutor se transformará 
em um impulso perverso 
para que os empreendi-
mentos se desloquem para 
fora do PIM, decretando o 
fim da ZFM e contrarian-
do o comando constitucio-
nal”, argumenta o relator  
no parecer.

“Ainda em relação a essa 
matéria, estendemos o 
crédito presumido de 100% 
de IBS na saída da produção 
da indústria incentivada na 
ZFM para o restante do ter-
ritório nacional para alcan-
çar os produtos que, na le-
gislação do ICMS do Estado 
do Amazonas, já possuem 
esse nível de incentivo.
Trata-se da manutenção 
do diferencial competitivo 
previsto na Constituição 
Federal”, acrescenta em 
outro trecho.

Sobre as duas mudanças 
promovidas na Zona Fran-
ca de Manaus, o relator dis-
se que os ajustes feitos no 
seu parecer não “chegam a 
0,01% na alíquota global”.

Associação celebra con-
quistas na reforma tribu-
tária

A Associação Brasilei-
ra de Bares e Restauran-
tes (Abrasel) comemorou 
as conquistas alcançadas 
com a reforma tributária, 
fruto de um diálogo perma-

Eduardo Braga ampliou os benefícios tributários para a Zona Franca de Manaus

DIVULGAÇÃO

Relator colocou no 
parecer a redução de 
alíquota da CBS para 
comerciantes de dentro 
da ZFM

Braga garante benefícios à ZFM 
no relatório da regulamentação 

Projetos debatem sobre áreas ligadas a economia no Amazonas

Economia é objeto de projetos em tramitação na Aleam
DIVULGAÇÃO

LEIS

Ampliar os instrumen-
tos de proteção aos apo-
sentados e pensionistas 
contra atividades pre-
datórias realizadas por 
instituições financeiras 
no oferecimento de cré-
dito de forma indiscrimi-
nada. Este é o objetivo 
do Projeto de Lei (PL) 
nº 823/2024, que cons-
tou na segunda-feira (9), 
na Pauta de Tramitação 
Ordinária da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam).

De autoria do deputado 
João Luiz (Republicanos), 
o projeto propõe proibir 
as instituições financei-
ras, seus corresponden-
tes e quaisquer outras 
pessoas físicas ou jurídi-
cas por eles subcontra-
tadas a ofertar e celebrar 
contrato de empréstimo 
com aposentados e pen-
sionistas por meio de li-
gações telefônicas, envio 
de SMS, mensagens por 
aplicativo, links e e-mails, 

seja de forma humani-
zada ou por aquelas re-
alizadas por robôs, bots 
ou qualquer programa de 
software.

“Importante ressaltar 
que a matéria não é con-
tra a livre iniciativa, visa 
unicamente preservar 
os aposentados e pen-
sionistas”, declarou João 
Luiz, explicando que tem 
ciência de muitos casos 
que após uma simples 
ligação telefônica, o em-
préstimo é realizado sem 
que haja o total aval e 
entendimento do consu-
midor.

Crédito rural
Outra matéria presente 

na Pauta de Tramitação 
desta segunda-feira é PL 
nº 825/2024, do deputa-
do Rozenha (PMB), insti-
tuindo diretrizes ao Pro-
grama de Crédito Rural 
Simplificado, com o ob-
jetivo de oferecer acesso 
facilitado ao crédito para 

pequenos agricultores e 
agricultores familiares, 
visando fomentar o de-
senvolvimento rural sus-
tentável no Estado.

Segundo Rozenha, a 
burocracia excessiva, as 
altas taxas de juros e a 
dificuldade de compro-
var renda impedem que 
muitas famílias tenham 
acesso a recursos que po-
deriam transformar suas 
produções e melhorar 
suas condições de vida. 
Assim, o PL busca resolver 
esses problemas por meio 
da redução de barreiras 
administrativas e finan-
ceiras, priorizando aque-
les que mais necessitam.

“A propositura estabe-
lece ainda o foco em tec-
nologias sustentáveis e 
agroecologia, por enten-
dermos que a promoção 
de práticas agrícolas que 
respeitam o meio am-
biente aumenta a efici-
ência produtiva”, explica 
Rozenha.
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Manaus, terça-feira, 10 de dezembro de 2024

nente com o Parlamento, 
tanto na Câmara quanto 
no Senado, e o Governo 
Federal. Conforme a en-
tidade, esse esforço con-
junto permitiu chegar a 
um ponto de virtude na 

reforma, beneficiando di-
retamente o setor de bares 
e restaurantes, começan-
do pelo reconhecimento 
da essencialidade do setor 
na Constituição. 

“A reforma tributária re-

presenta um marco para o 
nosso setor. Conseguimos 
garantir um tratamento 
mais justo e equilibrado, 
que reconhece a impor-
tância dos bares e restau-
rantes para a economia 

e a sociedade brasileira. 
Estamos confiantes de que 
essas mudanças trarão 
benefícios significativos 
para todos”, afirma Paulo 
Solmucci, presidente da 
Abrasel nacional.
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Iniciativa inédita no Brasil promove representatividade e acessibilidade para povos originários

Projeto que regula a IA foi apresentado pelo presidente Rodrigo Pacheco

Cadastro de profissionais 
indígenas do TJAM 

Senado deve votar 
regulamentação da IA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

INICIATIVA PROJETO 

O Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM), por meio 
da Corregedoria-Geral de 
Justiça (CGJ-AM), lançou um 
cadastro inovador de profis-
sionais indígenas para aten-
der às demandas do sistema 
judiciário. 

Para o cacique Ismael 
Munduruku, líder do Parque 
das Tribos, o maior bairro in-
dígena do Brasil, que compôs 
a mesa de honra do evento 
de lançamento, a iniciativa, 
desenvolvida pela Escola do 
Judiciário (EJUD), é mais do 
que um avanço no sistema 
judiciário, é um marco na in-
clusão social e cultural dos 
povos originários.

“O tribunal nos aproxima, 
nos inclui dentro da sua 
estrutura e nos dá a opor-
tunidade de sermos profis-
sionais reconhecidos. É um 
passo crucial para assegurar 

nossa representatividade e 
respeito às nossas culturas e 
línguas”, afirma Ismael Mun-
duruku.

Como líder do Parque das 
Tribos, localizado no bairro 
Tarumã-Açu, Zona Oeste de 
Manaus, Ismael Munduruku 
tem sido um defensor ativo 
dos direitos dos povos in-
dígenas, especialmente em 
áreas urbanas. Ele ressalta 
a importância do projeto do 
TJAM para incluir os indíge-
nas no mercado de trabalho 
e no sistema de Justiça:

“Com o lançamento do 
cadastro de profissionais 
indígenas, o TJAM não ape-
nas avança na promoção de 
uma Justiça mais inclusiva, 
mas também reconhece a 
importância das lideranças 
indígenas na construção de 
uma sociedade mais justa 
e representativa. Este é um 

exemplo concreto de como 
a união entre poder públi-
co e comunidades indígenas 
pode gerar transformações 
positivas para todos.”

Reconhecimento do Poder 
Judiciário

Durante o lançamento do 
cadastro, o desembargador 
Cezar Bandiera reforçou o 
compromisso do TJAM em 
garantir cidadania e reco-
nhecimento aos povos in-
dígenas.

“O Poder Judiciário está 
cumprindo seu papel ao tra-
zer condições de cidadania e 
reconhecimento aos direitos 
indígenas. O cadastro permi-
tirá que eles compreendam 
plenamente as decisões ju-
diciais que os envolvem, seja 
de forma escrita ou oralizada, 
com tradução e interpreta-
ção adequadas.”

O Plenário pode votar nes-
ta terça-feira (10) o projeto 
de Lei que regulamenta o 
uso da inteligência artificial 
(IA).

A sessão deliberativa está 
marcada para as 14h e tem 
sete itens na pauta, além da 
indicação de autoridades sa-
batinadas pelas comissões.

O PL 2.338/2023 foi pro-
posto pelo presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco, 
e tramita no Plenário em 
regime de urgência. O texto 
recebeu relatório favorável 
do senador Eduardo Gomes 
(PL-TO) na comissão tem-
porária criada para analisar 
a matéria.

O projeto prevê regras 
para o desenvolvimento e o 
uso de sistemas de IA. O re-
latório aprovado pela comis-
são temporária exclui da lista 
de sistemas considerados de 

alto risco os algoritmos das 
redes sociais.

Os senadores também po-
dem votar o PL 327/2021, 
que cria o Programa de Ace-
leração da Transição Ener-
gética (Paten). A matéria 
incentiva a substituição de 
matrizes poluentes por fon-
tes renováveis. O projeto da 
Câmara dos Deputados foi 
aprovado pela Comissão de 
Infraestrutura (CI), com re-
latório favorável do senador 
Laércio Oliveira (PP-SE).

Outro item na pauta é o 
PL 537/2019, que cria o Es-
tatuto Profissional dos Tra-
balhadores Celetistas em 
Cooperativas. Entre outras 
medidas, o texto da Câma-
ra assegura aos coopera-
dos direitos como jornada 
de trabalho, representação 
sindical e piso salarial.

A matéria recebeu rela-

tório favorável do senador 
Fernando Dueire (MDB-PE) 
na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE).

A pauta inclui ainda o 
PL 1.970/2019, que institui 
uma política para o manejo 
sustentável do pequi e de 
outros produtos nativos do 
Cerrado. A matéria passou 
pela Comissão de Agricul-
tura (CRA) com relatório fa-
vorável da senadora Soraya 
Thronicke (Podemos-MS).

Os senadores também 
podem votar o projeto de 
resolução (PRS) 64/2023, 
que cria a Comenda Ceci 
Cunha para mulheres com 
destaque na atividade po-
lítica. O texto, do senador 
Magno Malta (PL-ES), re-
cebeu relatório favorável 
da senadora Jussara Lima 
(PSD-PI) na Comissão de Di-
reitos Humanos (CDH).
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Dino mantém regras para 
emendas parlamentares

STF criou restrições 
para emendas, e 
Congresso ameaça 
retaliar governo em 
corte de gastos

O ministro Flávio 
Dino, do Supremo 
Tribunal Federal 
(STF), rejeitou na 

segunda-feira (9) um re-
curso da Advocacia-Geral 
da União (AGU) do governo 
do presidente Lula (PT) que 
pedia mudanças na decisão 
do tribunal sobre as emen-
das parlamentares.

Na decisão, Dino diz que 
“não há o que reconside-
rar” da decisão do plená-
rio do Supremo porque as 
novas regras estipuladas 
“derivam diretamente” da 
Constituição e da Lei de 
Responsabilidade Fiscal.

As emendas são uma for-
ma pela qual deputados e 
senadores conseguem en-
viar dinheiro para obras 
e projetos em suas bases 
eleitorais e, com isso, am-
pliar seu capital político. A 
prioridade do Congresso 
tem sido atender seus re-
dutos eleitorais, e não as 
localidades de maior de-
manda no país.

O STF autorizou na sema-
na passada a retomada do 
pagamento das emendas 
parlamentares bloqueadas 
desde agosto. Os ministros, 
porém, definiram uma série 
de novas regras e restri-
ções para a destinação do 
dinheiro —o que fez manter 
a tensão entre o Supremo 
e o Congresso.

O governo Lula atua desde 
terça-feira (3) para buscar 
soluções ao impasse entre 
os Poderes e, assim, evitar 
retaliações do Congresso à 

pauta econômica encampa-
da pelo ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.

A AGU questionava pontos 
específicos da decisão do 
STF. Ela pedia modificações, 

por exemplo, no trecho que 
previa aprovação de cada 
ministério antes da execu-
ção das emendas Pix.

O governo ainda defendeu 
ao Supremo que o Congres-

so não identificasse o nome 
de cada parlamentar que 
pediu a liberação de emen-
das coletivas, como as de 
bancada e de comissão.

Dino diz que não faz sen-

Ministro Flávio Dino rejeitou um recurso da AGU que 
pedia mudanças sobre as emendas parlamentares

tido ocultar o nome dos 
parlamentares autores dos 
pedidos de destinação de 
recursos. Ele comparou o 
caso com os projetos de Lei: 
os parlamentares autores 
das propostas são identifi-
cados, apesar de o projeto 
de Lei só ser aprovado de 
forma colegiada nos plená-
rios das Casas.

“Por que, no caso da Lei 
Orçamentária, seria dife-
rente? Não há base cons-
titucional, legal ou lógica 
para que, exatamente em 
se tratando da aplicação 
do dinheiro público, haja 
um inusitado procedimento 
de ocultação”, diz Dino na 
decisão.

A AGU ainda pediu a re-
consideração do trecho 
que definiu um teto para 
as emendas. Pela regra es-
tipulada pelo STF, o cres-
cimento anual das emen-
das deve ser equivalente 
ao menor índice entre o 
aumento da despesa dis-
cricionária, a variação da 
receita corrente líquida ou 
o teto do arcabouço fiscal.

Neste ponto, Dino diz que 
os limites ao crescimento 
das emendas foram resul-
tados de um acordo entre 
Executivo, Legislativo e Ju-
diciário.

“O teto para o cresci-
mento futuro das emen-
das parlamentares foi ex-
pressamente enunciado na 

reunião entre os Poderes, 
em 20/08/2024, e corre-
tamente consagrado pela 
LC [Lei Complementar] nº. 
210/2024, ao estabelecer 
a equivalência jurídica en-
tre despesas discricionárias 
oriundas de propostas do 
Poder Executivo e de emen-
das parlamentares.”

A AGU também reclamou 
ao Supremo da obrigação 
de que seja formulado um 
plano de trabalho sobre a 
liberação das emendas “Pix” 
em até 60 dias, com aprova-
ção dos ministérios. Flávio 
Dino argumenta que se não 
houver avaliação anterior à 
transferência dos recursos, 
pode haver “malversação 
do dinheiro público”.

Parlamentares criticam a 
mudança por criar novas 
barreiras às emendas “Pix”, 
cujo foco principal era o en-
vio rápido de recursos para 
os municípios, sem identi-
ficação de como o dinheiro 
seria utilizado.

A decisão do Supremo 
da última semana irritou 
a cúpula do Congresso. A 
avaliação foi repassada ao 
presidente Lula em reu-
nião na segunda-feira (2) 
com os ministros Alexandre 
Padilha (Relações Institu-
cionais), Fernando Haddad 
(Fazenda), Jorge Messias 
(AGU) e Rui Costa (Casa 
Civil), além dos três líderes 
do governo.
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Apartamentos 
econômicos, com 
um ou dois quartos 
e sem varanda, 
lideram as vendas em 
Manaus

O mercado imobiliário 
de Manaus continua 
aquecido. No segundo 
trimestre de 2024, a 

cidade registrou a venda de 
1.740 apartamentos, um au-
mento de 3,2% em relação ao 
mesmo período do ano ante-
rior. O valor total das transa-
ções chegou a R$ 544 milhões, 
demonstrando a força do se-
tor na capital amazonense.

Os apartamentos econômi-
cos, com um ou dois quartos 
e sem varanda, lideram as 
vendas, representando 59% 
do total. A praticidade, a se-
gurança e a infraestrutura 
moderna desses imóveis são 
os principais atrativos para os 
compradores.

“Temos acompanhado essa 
tendência dos manauaras por 
apartamentos e, por isso, para 
os próximos anos a expecta-
tiva na nossa incorporadora é 
oferecer opções de moradias 
em condomínios verticais”, 
disse o presidente da Smart, 
André Colares. 

A segurança é outro fator 
decisivo na aquisição de imó-
veis verticais. Em uma cidade 
que enfrenta desafios relacio-
nados à segurança pública, os 
apartamentos, especialmen-
te em condomínios fecha-
dos, oferecem uma sensação 
maior de proteção. Com por-
tarias e sistemas de monitora-
mento mais eficientes, essas 
unidades atraem famílias que 

Manaus registrou a venda de 1.740 apartamentos no segundo trimestre de 2024

Vendas de apartamentos 
disparam em condomínios

priorizam um ambiente mais 
seguro para viver.

Outra vantagem é a infra-
estrutura. São áreas de lazer 
como piscinas, academias e 
espaços gourmet que atraem 
os compradores. Esses servi-
ços dentro dos condomínios 
evita que o morador saia de 
casa para obtê-los em outros 
locais.

O valor médio de um aparta-
mento de classificação econô-
mica varia entre R$ 250 mil e 
R$ 334 mil. O de porte médio 
é a partir de R$ 500 mil e o 

padrão luxo é acima de R$ 1 
milhão.

Crescimento em 2024
Conforme a Associação das 

Empresas do Mercado Imo-
biliário do Amazonas (Ademi-
-AM), o mercado imobiliário de 
Manaus registrou, no terceiro 
trimestre de 2024, seu melhor 
desempenho desde o início 
da série histórica em 2020, 
impulsionado por um cresci-
mento expressivo. 

Apesar dos resultados posi-
tivos, o presidente da Associa-

ção das Empresas do Mercado 
Imobiliário do Amazonas (Ade-
mi-AM), Henrique Medina, 
avalia que esse avanço refle-
te um movimento estratégi-
co, alavancado pelo aumento 
nas vendas de loteamentos 
em Iranduba e por condições 
favoráveis no mercado local.

Os lançamentos imobiliários 
no terceiro trimestre de 2024 
registraram um aumento sig-
nificativo, com 3.072 unida-
des introduzidas no mercado, 
quase o dobro do registrado 
no mesmo período de 2023 

(1.542 unidades). Esse avan-
ço foi impulsionado tanto por 
empreendimentos verticais 
quanto horizontais.

No acumulado do ano até 
setembro, já foram lançadas 
6.421 unidades, superando as 
6.398 unidades registradas 
em todo o ano de 2023. Des-
de 2020, imóveis no padrão 
econômico (até R$ 350 mil) 
dominam o mercado, repre-
sentando 46,5% do total de 
unidades lançadas, com 13.528 
imóveis nesse segmento.

“Tivemos um expressivo nú-

mero de unidades lançadas. Nós 
conseguimos lançar até o mês 
de setembro, a mesma quanti-
dade que foi lançada em todo 
o ano de 2023. Isso demons-
tra a velocidade de vendas que 
nós estamos tendo em relação 
aos produtos que estão sendo 
lançados e demonstra o nível 
de confiança do empresário na 
nossa cidade, no nosso estado 
e, certamente, com o Amazonas 
Meu Lar, vai impulsionar ainda 
mais as nossas vendas no quarto 
bimestre”, destaca o presidente 
do Ademi-AM, Henrique Medina.

DIVULGAÇÃO
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Amazonas tem mais de 87 mil empresas devedoras
No Amazonas, são mais 

de 87 mil CNPJs deve-
dores que acumulam 
254.195 mil dívidas, re-
presentando 1,1% do total 
nacional, segundo dados 
da Serasa.

Já no contexto brasi-
leiro, mais de 7 milhões 
de CNPJs podem terminar 
o ano como devedores. 
Esses PJs (Pessoa Jurídi-
ca) somam 21 milhões de 
dívidas, numa média de 
três por empresa.

Disponibilizadas na pla-
taforma Limpa Nome, da 
Serasa, as dívidas CNPJ 
também podem ser pa-
gas com descontos de 
até 99%, nas mesmas 
condições oferecidas 
pelo mutirão nacio-
nal liderado por Serasa  
e Febraban.

Duplo endividamento
Pelo menos 6,8 milhões 

de brasileiros estão du-
plamente endividados, 
tanto no CNPJ quanto no 
CPF. O Feirão que reúne 

mais de 1 mil marcas é a 
oportunidade de empre-
endedores limpar o nome 
da sua empresa e o pesso-
al ao mesmo tempo.

“A impressionante ade-
são dos brasileiros ao 
maior Feirão Limpa Nome 
já realizado no país pode 
servir de inspiração para 
que os empreendedo-
res endividados também 
aproveitem a oportunida-
de”, propõe o especialista 
da Serasa em finanças, 
Thiago Ramos. 

“Nunca as condições 
estiveram tão propícias 
para negociar débitos das 
empresas como desta vez, 
num mutirão que reúne 
mais de 1 mil empresas 
parceiras de todos os 
segmentos da economia 
nacional”, complementa 
Ramos.

Regularizar débitos 
Para aproveitar as ofer-

tasse negociar as dívidas 
no CPF e no CNPJ, con-
sumidores de todo o país 

SERASA

Securitizadoras e telecomunicação são os principais 
segmentos das dívidas das empresas brasileiras

DIVULGAÇÃO

podem consultar os canais 
oficiais da Serasa e ne-
gociar com descontos do 
Feirão Limpa Nome até 
20 de dezembro. Por meio 

do site: http://www.sera-
salimpanome.com.br; App 
Serasa no Google Play e 
App Store; e WhatsApp 11 
99575–2096.

Sobre a Serasa 
Com o propósito de re-

volucionar o acesso ao 
crédito no Brasil, a Se-
rasa oferece um ecossis-

tema completo voltado 
para a melhoria da saúde 
financeira da população 
por meio de produtos e 
serviços digitais. 
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DIVULGAÇÃO

Casal envolvido em confusão 
não vai a júri popular

Homem mata vizinho 
idoso com madeira

INVESTIGAÇÃO

Derlândio de Oliveira da 
Silva, de 47 anos, foi preso 
em flagrante, nesta segun-
da-feira (9), pelo homicídio 
de seu vizinho, Hudson Ma-
cedo de Andrade, que tinha 
60 anos. O crime foi prati-
cado na sexta-feira (6), por 
volta de meia-noite e meia, 
na rua São Lucas, bairro São 
Lázaro, Zona Sul de Manaus.

De acordo com o delega-
do Ricardo Cunha, titular da 
DEHS, as diligências come-
çaram após a equipe policial 
ser acionada para apurar 
um homicídio no local. Ao 
chegarem, os policiais cons-
tataram que Hudson Mace-
do de Andrade foi golpeado 
com um pedaço de madeira 
na cabeça e no rosto, sendo 

levado até sua residência, 
mas não resistiu aos feri-
mentos e faleceu.

“As investigações indi-
caram que Derlândio foi 
o autor do crime. Ele teria 
agredido Hudson após a ví-
tima se recusar a entregar 
dinheiro solicitado para o 
consumo de bebidas alco-
ólicas”, explicou o delegado.

Segundo a autoridade 
policial, após o crime, Der-
lândio foi espancado por 
moradores da área e levado 
a uma unidade hospitalar, 
onde permanece internado 
sob custódia policial.

Após a apuração prelimi-
nar dos fatos, Derlândio foi 
autuado em flagrante pelo 
crime de homicídio. 

Rede de drenagem recebe obra de recuperação

Uma rede de drenagem 
profunda, localizada na 
rua Geisa Cardoso Vas-
ques, no bairro Nova Es-
perança, Zona Oeste de 
Manaus, recebeu trabalhos 
de recuperação por meio 
da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf), 
nesta segunda-feira (9). A 
ação ocorreu após a fuga 
de material, por conta de 
uma obstrução na galeria 

subterrânea, que ocasio-
nou a formação de uma 
cratera na via. 

“A equipe do Distrito de 
Obras foi acionada pelos 
moradores da área e, de 
forma imediata, iniciou os 
trabalhos de reestrutura-
ção na via. Esse é mais 
um dos trabalhos realiza-
dos diariamente na gestão 
do prefeito David Almeida, 
com eficiência e celerida-

de”, explica o secretário de 
Obras, Renato Junior. 

A equipe realizou, de 
imediato, o anelamento 
de dois tubos da rede de 
drenagem, que estavam 
provocando a fuga de ma-
terial, a fim de prevenir 
alagamentos e garantir 
o escoamento adequado 
das águas pluviais, sem 
prejudicar a via. Na sequ-
ência, foi feito o reaterro 

para fechar a cratera, de-
volvendo a trafegabilidade 
segura da pista.

A Prefeitura de Manaus 
segue trabalhando em to-
das as zonas da cidade, 
atendendo às solicitações 
dos moradores e realizando 
serviços de limpeza, deso-
bstrução, recuperação de 
drenagem profunda e su-
perficial, recapeamento e 
recuperação asfáltica.

NOVA ESPERANÇA

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

Crime foi praticado no bairro São Lázaro 

Equipe realizou, de imediato, o anelamento 
de dois tubos da rede de drenagem

   Em Tempo

A Justiça do Amazo-
nas manteve, nesta 
segunda-feira (9), a 
decisão de não le-

var a júri popular o inves-
tigador Raimundo Nonato 
Machado e sua esposa, 
Jussana Machado. O casal 
se envolveu em uma con-
fusão que terminou com 
uma babá agredida e um 
advogado baleado em um 
condomínio de Manaus, no 
ano de 2023.

Em maio, a Justiça infor-
mou que o processo havia 
sido transferido do Tribunal 
do Júri, para uma Vara Cri-
minal Comum de Manaus. 
Na época, o juiz responsável 
destacou que réus não co-
meteram crimes que se en-
quadram na competência 
do Tribunal do Júri, contra 
as vítimas, e por isso, não 
iria julgá-los.

Em maio, a Justiça infor-
mou que o processo havia 
sido transferido do Tribunal 
do Júri, para uma Vara Cri-
minal Comum de Manaus. 
Na época, o juiz responsável 
destacou que réus não co-
meteram crimes que se en-
quadram na competência 
do Tribunal do Júri, contra 
as vítimas, e por isso, não 
iria julgá-los.

Nesta segunda-feira, a 
Justiça então manteve a 
decisão de não levar o casal 
à juri popular.

O caso
Uma babá de 40 anos foi 

espancada e um advogado 

Em 2023, um 
investigador da 
PC-AM e a esposa 
agrediram uma babá 
e dispararam contra 
um advogado

Câmeras de segurança do condomínio 
flagraram o momento da confusão

foi baleado de raspão em 
uma das pernas durante 
uma confusão ocorrida em 
agosto de 2023, no esta-
cionamento de um condo-
mínio localizado no bairro 
Ponta Negra, Zona Oeste 
de Manaus.

A autora do disparo é, su-
postamente, uma mulher 
identificada como Jussana 
Machado, esposa do inves-
tigador da Polícia Civil do 

Amazonas (PC-AM), Rai-
mundo Nonato. Câmeras 
de segurança registraram 
detalhes de toda ação as-
sistida também pelos mo-
radores do residencial.

De acordo com relatos 
das próprias vítimas, a 
babá vinha sendo xingada 
ao menos cinco meses por 
Jussana e, momentos antes 
da briga, a trabalhadora e 
o advogado estavam dei-

xando um elevador quando 
encontraram com Jussana.

A suspeita então teria 
xingado a babá mais um 
vez, dizendo: “Ainda me 
olha torto essa filha da 
puta”. Nesse momento, o 
advogado rebateu a fala 
de Jussana e a chamou 
de vagabunda. Foi nesse 
momento em que a mulher 
partiu para cima da babá 
e começou as agressões.

Nos vídeos divulgados nas 
redes sociais é possível ob-
servar o momento em que a 
vítima é espancada, enquan-
to o investigador Nonato in-
cita as agressões. “Bate na 
cabeça dela. Na cabeça dela, 
bate. Acaba a cara dela. Isso, 
chuta, não deixa ela levan-
tar”, diz Nonato.

Presenciando a ação, o 
advogado tenta defender a 
sua funcionária, mas aca-

ba sendo agredido pelo 
investigador. Foi nesse 
momento que Raimun-
do Nonato passou a arma 
para Jussana e um dis-
paro de raspão acertou a 
panturrilha do advogado. 
Na sequência, ele entra 
na guarita do condomínio 
em busca de proteção. 
Após isso foi encaminha-
do ao Serviço de Pronto  
Atendimento (SPA).
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Treinador estava em sua quarta passagem à frente do Tricolor Gaúcho
LUCAS UEBEL/GFPA

Renato Gaúcho não é 
mais técnico do Grê-
mio. O comandante 
não renovará o vín-

culo com o clube ao final 
de 2024, conforme acerta-
do em reunião realizada na 
manhã da segunda-feira (9) 
e informado pela diretoria.

Após a confirmação, o trei-
nador se manifestou nas re-
des sociais.

“Vou embora com a cons-
ciência tranquila, procurei 
fazer sempre o melhor para 
o clube, sempre. Sempre. 
Não posso agradar a todos, 
mas sempre vesti a camisa. 

Cruzeiro confirma Diniz 
na próxima temporada

Chris Paul assume segunda 
colocação em assistências

O técnico Fernando Di-
niz vai continuar no Cru-
zeiro na temporada 2025. 
O dono da Sociedade Anô-
nima do Futebol (SAF) do 
clube, o empresário Pedro 
Lourenço, reuniu-se com 
o treinador, na segunda-
-feira (9), na sede do 
Supermercados BH, em 
Belo Horizonte, e definiu 
que Fernando Diniz vai 
cumprir o contrato até o 
fim de 2025. A informação 
foi divulgada inicialmen-
te pelo jornalista Samuel 
Venâncio.

Na entrevista coletiva, 
depois da vitória sobre 
o Juventude por 1 a 0 no 
domingo (8), em Caxias 
do Sul (RS), Fernando Di-
niz se mostrou indignado 
com as notícias de que ele 
deixaria o Cruzeiro agora, 
ao fim do Campeonato 
Brasileiro.

“Aqui a imprensa sabe 
antes dos que os outros 
que estão dentro, porque 
a gente vive mais para 
fora do que para dentro. 
Eu não vivo assim, eu acho 
medíocre viver assim. Eu 
luto a minha vida inteira 
por conta disso, eu não me 
resumo a um placar final 

de partida. Eu não sou 
campeão da Libertado-
res, eu sou muito mais do 
que campeão da Liberta-
dores, eu sou uma pessoa. 
É isso que vocês têm que 
fazer com os jogadores. A 
gente quer sangue e au-
diência, a gente não quer 
o melhor para ninguém, 
nem na sociedade, nem 
no futebol. Então, para 
mim, é um desrespeito 
muito grande, tá? Me 
sinto muito desrespeita-
do”, desabafou Fernando 
Diniz.

Fernando Diniz chegou 
ao Cruzeiro em setembro 
desde ano e comandou 
a equipe em 15 partidas, 
com apenas três vitórias, 
seis empates e seis der-
rotas, 13 gols marcados 
(menos de um por jogo) e 
19 sofridos. O aproveita-
mento foi de 33,3%.

No dia 15, a Raposa en-
frentará o São Paulo, e 
três dias depois fará o 
clássico contra o Atléti-
co-MG. Ambos os jogos 
serão no Inter&Co Sta-
dium, em Orlando, na Fló-
rida. A estreia no Mineiro 
está marcada para o dia 
19 de janeiro.

Aos 39 anos, Chris Paul 
disputa sua 20ª tempora-
da da NBA e ainda encontra 
espaço para brilhar. Na noite 
de domingo (8), o armador do 
San Antonio Spurs se tornou 
o segundo jogador com mais 
assistências na história da 
liga americana de basquete: 
12.099. 

Ele ultrapassou Jason 
Kidd (12.091), hoje técnico 
do Dallas Mavericks, e só 
está atrás de John Stockton, 
que distribuiu 15.806 passes 
para cestas de companhei-
ros em longa carreira com o 
Utah Jazz.

A assistência de número 
12.092 de Chris Paul, que o 
fez superar Kidd, veio ainda 
no primeiro tempo da vitória 

dos Spurs sobre o New Or-
leans Pelicans, por 121 a 116. 
O armador de San Antonio 
deixou Victor Wembanyama 
livre para arremesso de três. 
Ao todo, Paul registrou 10 
passes para cestas na par-
tida, além de seis pontos e 
sete rebotes.

Depois do jogo, já nos ves-
tiários do Frost Bank Center, 
casa do San Antonio, Chris 
Paul recebeu uma homena-
gem da franquia, com um 
quadro e uma bola come-
morativa. Bastante festeja-
do pelos colegas de Spurs, 
o armador se emocionou em 
discurso.

“Obrigado. Sei que sou uma 
pessoa difícil em vários mo-
mentos, mas juro que me 

sinto muito grato. Estando 
longe da família, vocês se 
tornaram a minha família. 
Adoro jogar e gostaria que 
pudessem fazer isso por tan-
to tempo quanto eu”, disse o 
veterano jogador, que ainda 
recebeu um banho de água 
dos companheiros.

Ao longo da carreira na 
NBA, Chris Paul já disputou 
1.296 jogos. Ele foi draftado 
pelo New Orleans Hornets 
em 2005. Defendeu também 
Los Angeles Clippers, Hous-
ton Rockets, Oklahoma City 
Thunder, Phoenix Suns, Gol-
den State Warriors e, claro, 
San Antonio Spurs. Ele jpa 
liderou a liga em assistências 
em cinco temporadas: 2008, 
2009, 2014, 2015 e 2022.

MERCADO

NBA

Treinador teve apenas três vitórias em 15 partidas pelo Cruzeiro

Armador de 39 anos chega a 12.099 passes para cestas e só fica atrás de John Stockton

GUSTAVO ALEIXO/CEC

DARREN ABATE

Renato Gaúcho 
não fica no 
Grêmio em 2025

Fica aqui meu registro, as-
sumo toda responsabilidade 
de quaquer incidente, toda 
responsabilidade é minha. 
De mais ninguém. Torcedor, 
muito obrigado por tudo. Fe-
liz natal, feliz ano novo, esta-
rão sempre no meu coração”, 
afirmou Renato Gaúcho.

A reunião com a diretoria já 
havia sido previamente mar-
cada e anunciada pelo pró-
prio Renato Gaúcho na coletiva 
após a derrota para o Corin-
thians por 3 a 0, pela última 
rodada do Campeonato Brasi-
leiro. Agora, o ex-jogador ficará 
livre no mercado para assumir 

qualquer outra equipe a partir 
da temporada de 2025.

Ídolo dos gaúchos como 
jogador, Renato estava em 
sua quarta passagem na área 
técnica do clube. O retorno 
havia acontecido em setem-
bro de 2022, após saída de 
Roger Machado. Em abril do 
ano seguinte, o técnico foi 
homenageado por alcançar 
700 partidas, somando as 
trajetórias dentro e fora do 
campo.

Em 2024, porém, o treina-
dor viveu momentos de altos 
e baixos. Apesar do sétimo 
título estadual consecutivo, 

o time não teve bom de-
sempenho nas competições 
de mata-mata, caindo nas 
oitavas de final em Copa do 
Brasil e Libertadores - para 
Corinthians e Fluminense, 
respectivamente -, e brigou 
contra o rebaixamento no 
Brasileirão, evitando a queda 
apenas ao fim da 36ª rodada 
da competição. 

Os problemas extracampo 
também foram um agravan-
te do clima no Sul, já que 
constantes rusgas com jor-
nalistas em entrevistas co-
letivas marcaram o fim da 
quarta passagem.

Agora, o ex-jogador ficará livre no mercado para 
assumir qualquer outra equipe a partir de 2025
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    Em Tempo

O Botafogo, que levan-
tou a taça do Brasilei-
rão 2024, dominou a 
seleção dos melhores 

jogadores do campeonato. 
Entre os 11 titulares votados 
por treinador e capitães dos 
20 times participantes, e por 
jornalistas de todo o Brasil, o 
Glorioso conta com cinco atle-
tas: o goleiro John, os zagueiros 
Alexander Barboza e Bastos, 
o volante Marlon Freitas e o 
atacante Luiz Henrique. Para 
comandar esta equipe, o es-
colhido foi Artur Jorge, técnico 
campeão pelo clube carioca.

Este foi a primeira conquis-
ta do Campeonato Brasileiro 
do time de General Severiano 
depois de 29 anos. O Alvine-
gro havia sido campeão pela 
última vez, em 1995, quando 
bateu o Santos na final. 

O restante da escalação 
ideal do certame foi com-
posta pelo lateral-direito 
Wesley, do Flamengo, e pelo 
lateral-esquerdo Bernabei, 

Alvinegro conquistou o título ao vencer 
o São Paulo por 2 a 1, no Estádio 
Nilton Santos, no domingo (8)

RAFAEL RIBEIRO/CBF

Glorioso teve cinco 
atletas entre a 
escalação titular 
ideal do campeonato, 
além do treinador 
Arthur Jorge

Campeão Botafogo domina 
seleção do Brasileirão

    

do Internacional. Gerson, do 
Flamengo, foi indicado como 
volante. Rodrigo Garro, do 
Corinthians, e Alan Patrick, 
do Internacional, estão como 
meias, enquanto Estêvão, do 
Palmeiras, foi apontado como 
Melhor Atacante.

O camisa 7 botafoguense, 
Luiz Henrique, faturou não 
apenas o troféu de Melhor 
Atacante, mas também o de 
Craque do Campeonato e co-
memorou muito a premiação

“Estou muito feliz, conten-
te. Foi uma temporada muito 
dura não só para mim, mas 
para jogadores e torcida, mas a 
gente não desistiu. Muitos de-
sacreditaram o Botafogo, mas 
a torcida sempre nos apoiou. 
Estou muito orgulhoso de 
tudo que está acontecendo. 
Como eu falei, quero agrade-
cer muito à minha noiva, que 
esteve comigo no momento 
difícil que eu passei, à minha 
família, aos meus companhei-
ros, os caras que trabalham 
comigo fora de campo. Só 
agradecer, estou muito feliz 
e agora é desfrutar”, afirmou.

Em sua primeira tempora-
da pelo Botafogo, Artur Jorge 
alçou o Glorioso a campeão 
brasileiro e da Libertadores. 
Ele enalteceu o nível do fute-
bol brasileiro e destacou a boa 
relação e recepção que teve.

“O campeonato em si sur-
preendeu de forma positiva. 
Acompanhávamos o futebol 

brasileiro, víamos o que era a 
realidade do futebol, mas não 
com esta intensidade e com o 
dia a dia. Surpreendeu tendo 
em conta o que é a competi-
tividade. Eu adoro competir e 
uma das coisas que mais pra-
zer me deu aqui neste cam-
peonato foi competir numa 
exigência sempre muito alta. 
Qualquer jogo era de uma 
dificuldade alta”, avaliou o 
comandante português. 

Renascimento
Responsável por erguer a 

tão sonhada taça, o capitão 
Marlon Freitas foi escolhido 
como o Melhor Volante, ao 
lado de Gerson, do Flamengo, 
e creditou o grande desem-
penho na competição aos 
seus companheiros e à sua 
família. Ele foi um dos “rostos” 
da derrocada do Fogão no 
Brasileiro de 2023, mas con-
seguiu dar a volta por cima.

“Eu me tornei um dos ca-
pitães da equipe, olha como 
Deus faz as coisas. Acredi-
to que tinha que ser assim, 
estava preparado para mim, 
estava preparado para esse 
grupo. Então, assim, quero 
agradecer muito a minha 
família, a esse grupo, esse 
grupo merece muito. A gente 
trabalhou muito no dia a dia. 
E esse prêmio, acho que sem 
minha família e sem esse gru-

po não seria possível”, exaltou 
o capitão.

O Botafogo somou 79 pon-
tos no Brasileirão, com uma 
campanha de 23 vitórias, dez 
empates e cinco derrotas. O 
time de Arthur Jorge teve o 
terceiro melhor ataque (59 
gols), mas a defesa é um dos 
pontos altos do time. Foi o 
time menos vazado - sofreu 
apenas 29 tentos nas 38 ro-
dadas.



   Em Tempo

O governador Wilson 
Lima anunciou, nes-
ta segunda-feira (9), 
que a segunda par-

cela do 13º salário dos ser-
vidores estaduais será paga 
nos dias 16 e 17 de dezembro. 

Essa iniciativa, aliada à 
antecipação da folha sala-
rial e ao repasse do Auxílio 
Estadual, injetará mais de 
R$ 1,64 bilhão na economia 
do Amazonas, incrementan-
do as vendas no comércio 
neste período das festas de 
fim de ano.

“Isso é importante para 
o comércio, para fazer com 
que a economia gire. Isso é 
resultado de um esforço que 
a gente vem fazendo junto a 
nossa Secretaria de Fazenda 
e um planejamento realizado 
desde janeiro. É importante, 
sobretudo, para as famílias 
desses servidores que pos-
sam concretizar aquele pla-
nejamento que haviam feito 
para o fim de ano”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

O pagamento do 13º bene-
ficiará mais de 121 mil servi-
dores públicos, sendo 81.239 
ativos e 40.502 aposentados 
e pensionistas, promovendo 
a circulação de aproxima-
damente R$ 724 milhões. A 
primeira parcela, depositada 
entre 23 e 24 de julho, movi-
mentou mais de R$ 293 mi-
lhões, demonstrando o com-
promisso do governo com a 

gestão fiscal responsável e o 
bem-estar do funcionalismo 
público.

Participaram da reunião 
secretários de Estado e en-
tidades ligadas ao comércio 
como a Associação Comer-
cial do Amazonas (ACA), Câ-
mara de Dirigentes Lojistas 
de Manaus (CDL Manaus) 
e a Federação do Comér-
cio do Estado do Amazonas 
(Fecomércio-AM). Na reu-
nião, o governador Wilson 
Lima ainda apresentou as 
principais ações do Governo 
do Amazonas para 2025 nas 
áreas da saúde, segurança, 
habitação e cidadania.

De acordo com o crono-
grama apresentado pelo go-
vernador, o pagamento da 
folha salarial regular será 
antecipado para os dias 19 e 
20 de dezembro, resultando 
em uma injeção de R$ 880 
milhões na economia.

O presidente da CDL Ma-
naus, Ralph Assayag, desta-
cou que medidas voltadas 
para a Segurança Pública 
no Centro de Manaus, por 
meio da Operação Natal, têm 
reforçado o policiamento e 
atraído mais clientes para 
a área. Com o reforço da 
segunda parcela do 13º e 
antecipação da folha, o se-
tor espera resultados ainda 
melhores.

“Quando nós falamos dos 
números, principalmente 
de empregos gerados, nós 
temos um 13º mais pujan-
te. Quando o governador 
anuncia a antecipação do 
pagamento, faz uma dife-
rença muito grande, porque 
as pessoas aproveitam, vão 
às compras no Natal. Isso 
terá um resultado muito bom 
para o comércio”, destacou o 
presidente da CDL Manaus.

Pagamento do 13º beneficiará mais de 121 mil 
servidores públicos, sendo 81.239 ativos e 
40.502 aposentados e pensionistas

DIVULGAÇÃO
Pagamento de 
benefício a servidores 
estaduais vai 
incrementar as 
vendas do comércio

Governador anuncia datas 
de pagamento do 13º
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Além disso, o Auxílio Esta-
dual será pago no dia 20 de 
dezembro, beneficiando cer-
ca de 300 mil famílias inscri-
tas no programa. O repasse 
contribuirá com mais de R$ 
45 milhões para a economia 
estadual, fortalecendo o po-
der de compra das famílias e 
promovendo o aquecimento 
do mercado local.

Ações para 2025
Durante a reunião, o go-

vernador Wilson Lima apre-
sentou as principais ações 
do Governo do Amazonas 
para 2025. O governador re-
forçou pedido de apoio aos 
deputados estaduais para 
aprovação da lei orçamen-
tária, a fim de executar os 
projetos que serão priori-

dade no próximo ano. Será 
apreciado o orçamento de 
R$ 31,4 bilhões com desta-
que para educação, saúde 
e segurança.

As principais ações in-
cluem medidas voltadas 
para as áreas de saúde, 
segurança, habitação e ci-
dadania, entre elas a execu-
ção do Complexo Hospitalar 

Sul, integrando o Hospital e 
Pronto-Socorro 28 de Agos-
to e o Instituto da Mulher 
Dona Lindu; a integração de 
novo efetivo da Polícia Mi-
litar e Corpo de Bombeiros; 
novas edições do Feirão do 
Amazonas Meu Lar a cada 
dois meses; e a continuação 
do Governo Presente em 
todas as zonas da capital.

Filme ‘Ainda Estou Aqui’ é 
indicado ao Globo de Ouro

CULTURA

   Da redação

Dirigido por Walter Sal-
les, o longa ‘Ainda Estou 
Aqui’ foi indicado ao prêmio 
Globo de Ouro de filme de 
língua estrangeira. A atriz 
Fernanda Torres também 
foi indicada a melhor atriz 
junto com Tilda Swinton, 
Kate Winslet, Angelina Jo-
lie e Nicole Kidman.

‘Ainda Estou Aqui’ narra 
a vida da família Paiva – a 
mãe, Eunice, e os cinco 
filhos – após o desapa-
recimento do marido de 
Eunice, o deputado Rubens 
Paiva, preso, torturado e 
morto pela ditadura mi-
litar.

O longa é o filme esco-
lhido pela Academia Bra-
sileira de Cinema para ser 
o representante brasileiro 
a concorrer à indicação ao 
Oscar 2025. O filme foi re-
cebido com comoção pe-

las plateias e premiado em 
vários festivais internacio-
nais, levando o prêmio de 
melhor roteiro no festival 
de Veneza.

O filme é baseado no li-
vro biográfico do jornalis-
ta Marcelo Rubens Paiva, 
filho caçula de Eunice e 
Rubens Paiva. Lançado em 
2015, o livro conta a histó-
ria da mãe dele, símbolo 
da luta contra a ditadu-
ra, que viveu até 2018, e 
morreu aos 86 anos, com 
Alzheimer.

Eunice Paiva criou os cin-
co filhos e se tornou advo-
gada de direitos humanos 
e indígenas após a prisão 
e o desaparecimento do 
marido, em 1971, durante a 
ditadura, no Rio de Janeiro.

A película ganhou o 
prêmio de Melhor Rotei-
ro no Festival de Veneza 
e foi exibido nos festivais 
de Toronto e San Sebas-

tián, além de selecio-
nado para o Festival de  
Nova York. 

“Estou orgulhosa de pre-
sidir essa comissão, que foi 
unânime na escolha desse 
grande filme sobre memó-
ria, um retrato emocionan-
te de uma família sob a di-
tadura militar. Ainda Estou 
Aqui é uma obra-prima, so-
bre o olhar de uma mulher, 
Eunice Paiva, e com atu-
ações sublimes das duas 
Fernandas. Esse é um mo-
mento histórico para nosso 
cinema. Não tenho dúvida 
que esse filme tem gran-
des chances de colocar o 
Brasil de novo entre os 
melhores do mundo. Nós, 
da indústria do audiovisu-
al brasileiro, merecemos 
isso”, disse Bárbara Paz, 
presidente da Comissão 
de Seleção, em publica-
ção da Academia Brasileira  
de Cinema.

DIVULGAÇÃO

Longa é o filme escolhido pela Academia Brasileira de Cinema para 
ser o representante brasileiro a concorrer à indicação ao Oscar 2025
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Transportes Coletivo Urbano e Rodoviários de Ma-
naus e Região Metropolitana no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalhadores 
representados por essa Entidade Sindical, a comparecerem na Assembleia Geral Extraordinária a ser 
realizada no dia 12 de dezembro de 2024 (quinta-feira) na sede da entidade sita à Rua Domingos 
Lima nº 119, Bairro Nossa Senhora das Graças, sendo a 1º Convocação dos Trabalhadores do 
2º turno as 09h00min com a presença de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será as 
09h30min com os presentes que houver. A 1º Convocação dos Trabalhadores do 1º turno às 
15h30min com a presença de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será às 16h00min com os 
presentes que houver, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Aprovar greve geral por tempo indeterminado caso as empresas não paguem o decimo 
terceiro salário integral no dia 18/12/2024 e o adiantamento salarial no dia 20/12/2024;
b) Assuntos Gerais.

                               Manaus, 09 de dezembro de 2024.
Givancir de Oliveira Silva

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA
AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 018/2024-CMC/PMB

O Município de Barreirinha/AM, através da Comissão Municipal de Contratação-CMC, 
torna público que realizará licitação na modalidade: Pregão Eletrônico Nº 018/2024. 
Objeto: Registro de Preços Para Eventual Contratação de Empresa para Serviços 
de Locação de Equipamentos Estrutura para Eventos de Pequeno Porte (Palestras, 
Encontros, Ações de Saúde, Ações de Educação e Ações de Assistência Social), com 
a finalidade de atender as demandas e necessidades das Secretarias Municipais 
da Prefeitura de Barreirinha/AM, de acordo com o Estudo Técnico Preliminar – 
ETP, Termo de Referência e seus anexos. Critério de Julgamento: “Menor lance”. 
Abertura das Propostas de Preços e disputa de lances: 20/12/2024, às 11h:00min 
(horário de Brasília) no Portal de compras: www.bll.org.br . Embasamento Legal: 
Lei Federal n°. 14.133/2021, pela Lei Complementar n°. 123/2006, alterada pela LC 
147/14, Decreto Municipal nº 230/2024-PMB e Decreto Municipal nº 127/2024-PMB. 
INFORMAÇÕES: O edital e seus anexos encontram-se disponível na Prefeitura 
Municipal de Barreirinha, na Sala da Comissão Municipal de Contratação-CMC, 
localizada na Rua Militão Dutra, nº 134, Centro, Barreirinha/AM, CEP: 69.160-000, 
de segunda à sexta-feira, no horário de 08:00 às 12:00 horas. O valor dos custos de 
reprodução no valor de R$ 50,00 ou gratuitamente no site www.barreirinha.am.gov.br, 
no site www.bll.org.br e no Portal Nacional de Contratações Públicas (PNCP).

Barreirinha - AM, 09 de dezembro de 2024.

Juciney da Silva Brito
Agente de Contratação


